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Une mobilisation dans
I'automotile aujourdhui,
une autre dans toute yindustrie

le 22 octobre; qutattendez-vous
de ces initiatives ?
300.000 emplois sont'menacés à
brève échéance dans l'industrie.
On est en pleine crise et les entre-
prises continuent à privilégier la re-
constitution du cash, llinvestisse-
ment est au point mort. Il Y a
urgence à m€ttre en place une poli-
tique industrielle digne de ce nom.

Vous ne participerez pas
au rassembiement de cet après-
midi. Avez-vous peur daftànter
les cégétistes qui, comme
le délégué de Continental,
vous jugent trop mou ?
Etre secrétairc général d une orga-
nisation n'implique pas d'être pré-
sent à toutes les manifestations,
dautant que Ia CGI en cette ren-
tréei doit êne présênte sur beau;
coup de fronts. Iai déjà dit ce que
je pense des propos de Xavier Ma-
thieu sur le fond. A la CGT, on
n'apprécie pas ceux qui jouent
contre leru camp. Mais il nç faut

lgg qr" cela empêche d'avôir les
débats nécessaires sul notre'stra-
tégie, a fortiori dans le cadre de la
préparation de noûe congrès de
décembre.

Le chef de ltEtat ardécidé de
reprendre votfe nès bonnq idée
détats gérréraux de l'industrie;
Satisfait ?
Iai eu lbccasion déchanger avec
lui sur la situation alarrnante de
f industrie. Nous nhvons pas pro-
posé dbrganiser des états géné-
rarx, mais demandé une véritable
pofitique industrielle. Le,cas de
Molex comrne les promesses non
tenues de Nicolas Sarkozy à Gan-
d-rangeimontrent qu'il ne sufrt pas
dlobtenir des discussions avec llEtat
pour aboutirà des résultats satisf4i-
.sants; Les Etats généraux doivent
avoii pou objectif d'inverser la ten-
dance. Si ce n'est que de la com-
muriication pqlitique, ce sera sans
la CGT.

Quel est l'état du climat social ?
On ne peut prédire le climat social
de cette rentrée à partir de celui du
mois de juin. On est dans lme si-
tuation sans précédent:,il .peut
donc évoluer très rapidement. ,Iæs
syndicats ont une'responsabilité
pa5ticuliète dans ce contexte. Notre
tâche est d'autant moins ,facile
qubn attend peut-être trop du syn-
dicalisme : comDte tenu de létat de
la gauche, certains voudraient que

< Si les états
généraux
de I ' indu,str ie ,

. lne sont que de
la communicat ion,
ce sera
sans la CCT. >

nous nous substituions au partis
politiques pour incarner l'altef-
qancg, Ce n'esllas notrS rôle

Liintefr*yndicale at-elle encore . ,
qp.qenq ?
Evidemment. Au.delà {es qppels à
des mobilisations nationales et
même s'il y a des débats enfte
nous, l'interqædicale encouragb les
mobilisationi dans les enfteprises,
elle crée une dynamique. Cerx qui
pensent qu'il faut plutôt privilégier
Ie chemin de lautonomie et de
l'isolement ne prennent pas en
compte I'aspiration tès forte des
salariés à l'unité pour faire face à
une crise dont ils sont les pre'mières
victimes.

A quels syndiuits faites-vous
allusion ?
A ceux qui sont préoccupés avant
tout par Ieur propre avenir. C'est
regrettable que les irttérêts intemes

. l'emportent sqr la défense des inté-
. . rêts des salariés.
t -

I CommeForceouwière?

I FO a besoin de la division des s7n-
I dicats pour justifier son existence
I par défiance vis-à-vis de la CGT

I aepuis tgZZ. Mais l'Hisroire ne s'esr
I ,pas arrêtée en 1947 !

Quel sens faut-il donner àvote
rapprochement avec la CFDT'?
La CFDT se questionne sur son
qmdicaliune. C'est nouveau. Elle
est même allée jusquà inviter la
CGT à réfléchir avec elle au slmdi-
calisme de demain à son univôrsié
déte. t a CFDT considère peut-être
que la CGT nâ pas tout faux. Je ne
vais pas m'en plaindre. Cela ne veut
évidemment pas dire qu'elle veut
devenir une CGT bis. faméliora-
tion des relations entre slmdicats
conûibue à repondre à une ques-
tion que nous posons dahs nbs do-
cuments de conges: n'y a-t-il pas
place pour plus de concertation et
déchariges entre organisatons syn-

.dicales ?
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EtlaCGI, {laveille
de son co.ngrès, doute-t-elle ?
.NorrS.sommes coruaincus que no-
tre stratégie et nos iunlyses sont les
bonnes, en témoigne notre succès
arx élections prud'homales, mais il
faut développel la ryndicalisation
pour avpirles moyens de nos am-
bitdns. Il faut contraindre les pou-
voirs publics à fait'ê respecter le
droit fondamental de se smdiouer.
I"a CGT doit aussi se remeftré en
cause pour adapter son organisa-
tion àl'évolution dumonde duta-
vail et aux besoins des salariés
dâujourd'hui.

Où en êtes-vous de votre projet
de réorgantsation de la dirriction
confédérale ?
Nous-allons en débatre. On ne
peut pas demander aux fédérations
de repenser lew organisation et ne
pas réfléchir à celle dq la confédé-
raton.

|usqu'où comptez-.vous aller
avec IaFSU ? Et avec Solidaires ?
gf.ec Ia FSU, nous sornrnes dâc-
coid pour étudier les possibilités
d un trarrail plus étoit Nous avorts
des assises efdes statuts différentg
mais nos positions convergent sou-
vent Nous avons convenu de pren-
dre le temps de renforcèr nos coo-
Pérations. Mais, soyons clairs,
aucune fusionou absoqptionn'est à
I'ordre du jour. Quant i Solidaires, il
faudrait quils intègrent que le suc-
cès deq unS ne peut se faife sur la
dépouille des, voisins. ta,CGT est
ûop souvent rme cible pow eux

Laurence Parisot arrive bientôt
en fin de mandat. Quel bilan'
tirez-vous de son action ?
Limage des enneprises n'a cessé de
se dégrader et elle y a contribué par
ses déclarations et ses positions. Le
patronat n'entroulre la porte des
négociations que waiment con-
traint et forcé. C'est le blocage pour
Ia recoruraissance des métiers pé-
nibles, on joue la montre pour re-
connaître aux salariés des PME le
droit d'avoir etrx aussi des représen-
tants syndicaux. Surle partage de Ia
valeur ajoutée,'au rythme otr va le
patrona! ce n'est pas impossible
qu'il y ait plusieurs Lehman Bro:
thers avqnt qubn obtenne quelque

(  FO a besoin
I  I  l roe la orvrsron

des syndicats
pou r j ustif ier
son existence. >

chosei Ce qui q progessé au Mg-
def, c'est le lobbying vis-à-vis du
gouvemement et ça lui rapporte
des succès qui se chiftent en mil-
liards d'euros poru les entreprises
chaque année.

Etes-vous favorable
à une reôonduction de Pierre
Gadonneix à la tête dEDF et que
pense,z-vous dune éventuelle
arrivée dHenri Proglio ?
Nous avons toujours privilégié le
débat sur les orientations mises en
ceul're dans les services et entepri-
ses publiques plulôt que sur les dé-
signations de tel ou tel PDG.

Que pensei-vous du plan
d'investissement de 5 milliards
d'euros dans Iê fret SNCF et de la
réorganisation qui va
I'accompagner ?
Transférer le transport de, mar-
chandises de la route sur le iiail est
un objectif d'intérêt général dé-
fendtr depuis de longues années
par la CGT Ce n'est concevable
quhvec une réelle volonté politi-
que, des investissements, un
maillage du territoire et des per-
sonnels en nombie suftsant.
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T,e Crédit Foncier
s'est positionné
en leader sur les

l .  ,mesures llees au
l t rplan de relance. SA

PART DE urncnÉ DANs
u cnÉom IMMoBILIER
POURRAIT DEPASSER
8,5 % EN200g.

Lfr'tbA l1l3
Comment le Crédit Foncier a-t-il
<ommencé lhnnée ?
Plutôt bien, dans la conti.
nuité ,de nos bons résul-
tats de 2OO8. Notre produit
net bancaire (PNB) atteint
472 millions de janvigr àjuin,
affichant une baisse de LS %
en raison de cessions excep-
tionnelles dhctifs réaliséès
début 2OO8. Nous sommes
à présent recentrés sur no-
tre cæur de métieç et les
résultats commerciaux sônt
au rendez-vous. Dès jan-
vier 2OO6. très en'amont de
la cri5e, nous avons mis en
place un plan de réduction
des charges qui aboutit à une
baisse.de 2o % des déDenses
sur trois ans. Par aiileurs,
notre ,positionne.ment de
spécialiste exclusivement
concentré,sur le fi nancement
d'opérations sécurisées nous
a permis de limiter Ie coût du
risque à 39 mill ions. Le résul-
tat net courant s'établit ainsi
à 87 millions, en très légère

<r Nous sommes partis pour
réaliser une bonne année '
hausse par rapport à lân âer-
nier. Nous avons aussi main-
tenu notre solvabilité, avec un
ratio Tier One de 7;4 "/". En-
fin, nous avons fait Ia preuve
de la solidité de notre modèle
de refinancerngnt, en levant
déjà plus de 12 milliards cette
année. contre 1o milliards
l'an dernier, ce qui nous don-
ne tous les moyens de notre
développement.

VodÀIarlte de iinancement des
opérateurs souffre toutefois de
la crise avec une forte baisse de
11 production depuis le début de
I'année ?
Certes, mais nous avons évolué
sur des marchés très volatils.
Ainsi sur l'irnmobiliel tertiai-
re, le marché srest efiondré de
3O milliards d'euros en2OOl à
moins de Spilliards attendus
cette annéè. Nous disposons
d'une large capacité d'inter-
vention qui s'adresse tant aux
opérateurs priyés que publics
en France et avons déjà réalisé
4 milliards de financement sur
toutes ces clientèles. Compte
tenu du caractère saisonnier
habituel de leurs derhandes,
nous sommes confiants pour
réaliser notre objectif {e pro-
duction de 9 à 11 milliards
d'eurob. Dès ia fin 2oof, nous
aylons mls en suspens nos ac-

tivités à l'internâtional pour
être plus que jamais présents
auprès de nos clients sur le
marché domestique.

Et sur le marché des particuliers ?
Nous sommes en position
de réussir une bonne année.
puisqu'au 1"' septembre nous
avons déjà 8 milliards de de-
mandbs de crédits en cours.
Dans un marché national en
baisse d'environ 30 "/o, no-
tre part de marché pourrait
dépasser 8,5 Io celte année,
niveâu jamais atteint depuis
plus de dix ans; Le Crédit Fon-
cier s'est immédiatement mo-
bilisé pour mettre en ceuwe
Ies mesures du plan de reJan-
ce, dès fin janvier l'ensemble
de notre réseau était formé et
opérationnel. Nous représen-
tôns ainsi 25 '/" dv inarché'
des prêts à taux zéro el 40 "/'
de celui des orêts dâccession
sociale (PAS). Le cru 2OO9 se
présente donc bien.

Vous misez sur Ia franchise pour
développer Yotre réseau, n'est-ce
pas un problème en termes {e ges- 

'

tion des risques ?
C'était une particùlarité du
réseau Entenial, que nous
avons rracheté eh 2OOr[ .et
rebaptisé La Hénin. Grâce
à ce modèle en plein essor,
nous disoosons maintenant

de 1fO agences, contre moins
de 25 en 2OO7, et nous visons
2OO agences fin 2O1O. La po-
litique d'octroi de prêts et de
gestion des risques reste du
ressoit du Crédit Foncier, elle
est donc particulièrement co-
hérente et maîtrisée.

Filiale des Caisses d'Epargne,
le Crédit Foncier fait partie des
actifs du groupe BPCE [issu du
rapprochement avec les Banques
Populaires, Ndlrl qui font lbbjet
d'une revue stratégique. Comment
voyez-vrius votre rôle au sein du
groupe ?
Nous participons actuelle-
ment aux chantiers lancés
par François Pérol [président
du directoire, Ndlrl dans Ie
cadre de la réflexion sur le
projet stratégique du groupe
BPCE: Nous nous apprêtons
d'ailleurs à fêter nos 10 ans
dâdossement au groupe Cais-
se d'Epargne, période durant
laquelle nous avons développé
de multiples synergies : nous
servons déjà de plate-forrne
de fina4cement pour les Cais-
ses d'Epargne sur certains
montages envers le secteur
public mais aussi sur les acti-
vités de partenariats public-
privé (PPP) et de crédit-bail
immobilier. I '
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Retraite: la Cour des comptes s'interroge sur la légitimité de certaines dérogations

'tÉ-ffi-?ffit 41/3
de I'anecdotique .- certarns
bénévoles sprirtifs -
au suiet ultràsensible
des mères de famille.

POLR cene foiS, la Cour des comp-
tes saitbien que le combat est perdu
d'avance; mais elle ne désespère
pas qu'une réfléxion en profonàeur
sw les < au.antuges familiaux, du
système de retraite puisse être
menée un jour... Contraint par une
décision de justiêe prise au nom de
l'égalité homme's.femrhes, Je gou-
vemement va réformer la < mniora-
tion de durée d'assurance, çvIDA)
des salariées du privé.

lusqu'ici, deux,ans de cotisa.
tions retraite étaiént<. offerteS > aux
rnères, pour chaq_ue enfant. Àfàyg
:riir, un an.del'rait 1èster.acqrri.s:àlâ
mère; le deuxième serait âccordé
au père ou à la mère, au < libre
choix > du couple (reos éditions du
I I septembre).

< Iæs objectifs de Lisbonne >
la Cour- qui a décidé de consa-

crer uh chapitre de son rapport à la
question avant qu'elle ne d-evienne
d'actualité - appellel elle, à une
remise à.plat de tous les avantases
tamiifi iir et, ptus I argement,lriffiif-
férerites dérogations en matièrè de
retraite.. En commençant.p4' le.

début s'intenogeriurÈ but recher-
ché. La MDA et un autre mécanisme
toujours en vigueur, IAVPF, ont été
<iristaurés en 1972 pour encôuraggr
Ies mères à rester au foyer ou pour
perryettre aux autres de partir plq_
tôt en retraite, rappelle Rolandç
Ruellan, magistrate à la Cour des
comptes. Or, aujourd'hui, la France
tente d'atteirulre les objecrifs de.Lis-
bonne, comme la hnusse du trauail
des femmes et des seniors r.

D'autres e"ernpl"s, certes plus
anecdotiques, montrent la nécessité
de s'interroger sur certains disposi-
tifs. La Cour a découvert que l'État
avait off. en à 6 000 bénévoles du cô-
mité dlorganisation de la Coupe du

monde de rugby des ûimesues de
cotisation retraite, en guise de rému-
nération. Coût total : 7,5 millions !

Pour en re-venir aux avantages
familiarx, la Cour propose de lier la
MDA à I'accouchement - donc, de
facto, d9 la réserver alx fémmes = et
de taire de ia fès complexe AVpF le
dispositif uriqu e de < compensation
dBs arrêts de mm?re, porî s'occu-
per des enfarits. Cette dernière
pourrait donc bénéficier aux mères
aussi bien qu'ar.rx pères. Et, au pas-
sage, lâ réformè permettrait une
écongqnig,,,agllçIé d'un milliard
d'eurôs pôur lâl Caisse nationale
d' assurance-vieillesse.
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